

Paket 3

PSIKOPATOLOGI

Pendahuluan

Perkuliahan ini membahas tentang gangguan psikopatologis. Materi psikopatologi menjadi bagian mata kuliah Konseling Rumah Sakit, karena bisa menjadi bekal bagi mahasiswa untuk mengidentifikasi gangguan psikis pasien, mendiagnosa, sekaligus untuk mengetahui upaya konseling dan terapi dari gangguan kejiwaan pasien. Kajian pada pertemuan kali ini meliputi pengertian psikopatologi, macam-macam gangguan psikopatologis, dan gejala-gejala gangguan psikopatologis.

Dalam paket 3 ini, mahasiswa akan mengkaji pengertian psikopatologi melalui kegiatan *brainstorming* berdasarkan pada tayangan dan gambar-gambar yang disediakan oleh dosen. Setelah membahas pengertian psikopatologi, macam-macam gangguan psikopatologis, dan gejala-gejala gangguan psikopatologis, selanjutnya mahasiswa melakukan identifikasi penyebab dan gejala gangguan psikopatologis. Lalu, merancang upaya penanganan terapi dan konseling pada pasien penderita gangguan psikopatologis.

Kegiatan perkuliahan ini mendorong keaktifan dosen dan peserta didik, karena yang diharapkan adalah terwujudnya pengetahuan tentang psikopatologi. Perkuliahan ini memerlukan LCD dan laptop untuk penayangan gambar dan video.

Rencana Pelaksanaan Perkuliahan

Kompetensi Dasar

Menganalisis gejala-gejala psikopatologi pasien dan menguasai teknik konseling serta terapi untuk membantu pasien sembuh dari penyakitnya dan hidup lebih baik lagi.

Indikator

Pada akhir perkuliahan mahasiswa-mahasiswi diharapkan mampu:

1. menjelaskan pengertian psikopatologi.
2. mengidentifikasi gejala-gejala gangguan psikopatologis.
3. menguasai teknik-teknik konseling dan psikoterapi untuk menangani gangguan psikopatologis.

Kegiatan Tindak Lanjut (5 menit)

1. Memberi tugas latihan pada mahasiswa untuk membuat bagan macam-macam gangguan psikopatologis beserta gejala-gejalanya dan rekomendasi terapinya.
2. Mempersiapkan perkuliahan selanjutnya.

Lembar Kegiatan Mahasiswa 1 (LKM 1)***“Identifikasi Gejala Psikopatologis”*****Tujuan LKM 1**

Mahasiswa secara individual dapat mengidentifikasi gejala psikopatologis yang ada di lingkungannya ataupun di rumah sakit.

Bahan dan alat LKM 1

Form lembar kegiatan mahasiswa 1

Lembar kerja 1 : Identifikasi Gejala Psikopatologis**1. Diri Sendiri**

No.	Gejala/Perilaku	Ya/Tidak
1		
2		
3		
4		
5		
6		
7		
8		

Uraian Materi

PSIKOPATOLOGI

Pengertian Psikopatologi

Pada hakikatnya manusia merupakan makhluk yang memiliki keterbatasan dalam menghadapi tantangan kehidupannya. Ia acapkali bingung, takut, dan bimbang terhadap fenomena yang ada. Oleh sebab itu, dalam diri manusia ada potensi munculnya gangguan psikologis, berupa rasa takut, sedih, bimbang, dan sebagainya. Gangguan-gangguan psikologis dalam psikologi disebut dengan psikopatologi.¹

Menurut Sarwono, dalam psikologi dikenal tingkah laku-tingkah laku yang menyimpang dari tingkah laku yang normal. Penyimpangan tingkah laku ini disebabkan oleh adanya kelainan psikis pada orang-orang yang bersangkutan. Cabang psikologi yang khusus mempelajari kelainan psikis ini disebut psikopatologi atau psikologi abnormal, sedangkan usaha-usaha memperbaiki atau menyembuhkan kelainan-kelainan ini dilakukan dalam psikologi klinis.²

Menurut Singgih Dirgaganarsa, bahwa psikopatologi adalah lapangan psikologi yang berhubungan dengan kelainan atau hambatan kepribadian, yang menyangkut proses dan isi kejiwaan. Kelainan atau hambatan ini ada yang ringan, yang mengganggu sebagian saja dari kepribadian seseorang sehingga orang tersebut secara umum masih normal reaksi-reaksinya dan ia masih dapat mengatasi sendiri persoalan-persoalan yang dihadapinya, ada pula yang berat sehingga ia memerlukan bantuan dari berbagai keahlian untuk dapat mengatasinya.³

Psikopatologi terbagi menjadi dua bagian: neurosis (*al-amrat al'ashbiyat/al-nafs*) dan psikosis (*al-Amrat al-Dhihaniyat/al-Aqliyat*). Neurosis adalah gangguan jiwa/psikologis yang penderitanya masih dalam keadaan sadar.⁴

Berbeda dengan neurosis, yang sadar akan gangguan yang dialaminya, orang yang menderita psikosis tidak mengetahui penderitanya. Mereka bagaikan hidup dalam awang-awang, tidak sadar. Bagi orang lain, penderita psikosis lebih berat dari neurosis, tetapi bagi yang merasakan sendiri, neurosis lebih

¹ Sururin, *Ilmu Jiwa Agama*, (Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2004), Hal. 151.

² Sarwono, SW, *Bimbingan Dan Konseling Dalam Praktek Dokter*, (Jakarta: Bulan Bintang, 1982), Hal. 126.

³ Singgih Dirgaganarsa, *Pengantar Psikologi*, (Jakarta: Nusantara, 1986), Hal. 140.

⁴ *Loc. Cit.*, Hal. 152.

berat daripada psikosis, sebab penderita psikosis tidak merasakan apa yang dideritanya, sementara penderita neurosis merasakan penderitaan yang dialaminya, karena mereka masih hidup dengan kesadaran pikirannya⁵.

Menurut Daradjat gangguan jiwa termasuk bagian keabnormalan, oleh karena itu keabnormalan ada dua macam: pertama, gangguan jiwa (*neurose*); dan kedua, penyakit jiwa (*psychose*).⁶

Macam-Macam Gangguan Psikopatologis

1. Neurosis

Neurosis merupakan suatu bentuk gangguan kepribadian yang relatif ringan, sebagai akibat dari ketegangan yang kronis, konflik, frustrasi dan ketidakmampuan pribadi yang terekspresikan dalam gejala-gejala perilaku sindroma.

Sindroma-sindroma neorotik ini berupaya untuk mengatasi ketegangan konflik dan frustrasi dengan cara yang tidak tepat atau tidak wajar dengan demikian dapat dinyatakan bahwa tingkah laku neorotik merupakan tipe penyesuaian yang tidak wajar, tidak normal, atau tidak sehat, dalam upaya memenuhi tuntutan dan tanggung jawab kehidupan sehari-hari.⁷

- a. *Nervous* (gugup), bentuk reaksinya seperti mengisap ibu jari, mengigit kuku dan salah tingkah.
- b. *Anxiety* (kecemasan) merupakan ketidak berdayaan neorotik rasa tidak aman, tidak matang dan kekurang mampuan dalam menghadapi tuntutan realitas kehidupan sehari-hari. Adapun macam-macam cemas menurut Freud; 1) cemas obyektif cemas obyektif adalah reaksi terhadap pengenalan akan adanya bahaya dari luar, atau kemungkinan adanya kemungkinan bahaya yang disangkanya akan terjadi, seperti melihat gumpalan awan hitam, 2) cemas penyakit yaitu kecemasan yang terjadi ketika individu merasakan takut yang samar dan tidak menentu. Selain itu ada pula cemas karena objek tertentu seperti takut melihat darah atau serangan, 3) cemas dan moral dan rasa dosa. Selanjtnya, kecemasan mempunyai gejala sebagai berikut: 1) gejala jasmaniah (fisiologis) yaitu: tangan dan kaki dingin, berkeringat, detak jantung berdegup kencang, tidur terganggu, dan pernafasan terganggu, 2) gejala kejiwaan antara

⁵ *Ibid*, Hal. 152.

⁶ Zakiah Daradjat, *Kesehatan Mental*, (Jakarta: Haji Masagung, 1988), Hal. 33.

⁷ Yusria Ningsih, *Kesehatan Mental*, (Surabaya: IAIN SA Press, 2011), Hal. 54.

lain, sangat takut, serasa akan terjadi bahaya atau penyakit, tidak bisa memusatkan perhatian, juga hilang kepercayaan dan ketenangan.⁸

c. Psikosomatik

Psikosomatis adalah suatu kondisi di mana pikiran (*psyche*) mempengaruhi tubuh (*somato*). Penyakit psikosomatis adalah sakit fisik aktual yang disebabkan oleh faktor psikologis (psikogenik) atau kondisi penyakit yang menjadi semakin parah karena faktor psikologis. Penyakit psikosomatis bisa mempengaruhi organ tubuh mana saja. Dalam banyak kasus, faktor psikis terbukti memberikan kontribusi pengaruh signifikan terhadap penyakit yang diderita seseorang. *The American College of Family Physicians* memperkirakan bahwa 90% penyakit disebabkan oleh faktor psikogenik, bukan organogenik.

Charless Tebbetts, pakar hipnoterapi terkemuka, mengatakan bahwa kebanyakan penyakit bersifat psikosomatis dan dipilih untuk dimunculkan pada level pikiran bawah sadar sebagai upaya untuk lari dari suatu situasi yang dipersepsikan sebagai suatu tekanan mental yang berlebihan yang disebabkan oleh emosi destruktif, seperti marah, benci, dendam, takut, dan perasaan bersalah.

Menurut Yusuf pada proses perkembangan terjadinya gangguan psikosomatis, krisis moneter berfungsi sebagai stresor psikososial, sedangkan gangguan psikosomatik berfungsi sebagai reaksi individu terhadap stresor tersebut.⁹

Adapun kebalikan dari psikosomatis adalah somatopsikis atau *somatopsychic*, yaitu tubuh mempengaruhi pikiran.¹⁰

d. Depresi

Seseorang yang mengalami gangguan depresi akan menunjukkan gejala-gejala seperti perasaan sedih yang kepanjangan, suka menyendiri, sering melamun, kurang nafsu makan atau makan berlebihan, sulit tidur atau tidur berlebihan, merasa lelah, lesu atau kurang bertenaga, merasa rendah diri, sulit konsentrasi dan sulit mengambil keputusan, merasa putus asa, gairah belajar berkurang, tidak ada inisiatif,

⁸ Musthafa Fahmi, *Kesehatan Jiwa Dalam Keluarga, Sekolah, Dan Masyarakat 2*, (Jakarta: Bulan Bintang, 1977), Hal. 27-29.

⁹ Siswanto, *Kesehatan Mental Konsep, Cakupan Dan Perkembangannya*, (Yogyakarta: Andi, 2007), Hal. 103.

¹⁰ Adi W. Gunawan, *The Miracle of MindBody Medicine*, (Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2012), Hal. 49-51.

hipo/hiperaktivitas. Dan orang-orang mengalami gejala-gejala depresi akan memperlihatkan kreativitas, inisiatif dan motivasi belajar menurun, sehingga akan menimbulkan kesulitan belajar yang membuat prestasi belajarnya terus menurun.¹¹

e. Traumatik

Gangguan kejiwaan telah mengalami peristiwa traumatik seperti kecelakaan sehingga peristiwa tersebut menghasilkan timbulnya “*schok*” mental, gejalanya bisa berupa gemetar, keluaran keringat dan lain-lain.

f. Psihastenia

Suatu pola neorotik yang ditandai dengan gejala-gejala mental yang tidak tepat, dalam mana perasaan, gagasan atau perbuatan individu yang berlangsung luar kontrol dirinya. Psihasteniia sebagai berikut:

- 1) Phobia: ketakutan yang tidak rasional atau perasaan takut yang irrasional dan kadang-kadang membingungkan terhadap situasi atau objek tertentu.
- 2) Obsesi: pikiran atau perasaan yang disertai kualitas emosional yang kuat, yang memaksanya mengganggu proses berfikir yang normal. Seperti berobsesi membunuh orang lain.
- 3) Kompulsi
Kompulsi adalah semacam perilaku yang didorong oleh adanya keinginan itu, dan kadang perlu dilakukan berkali-kali, sehingga sering disebut sebagai “ritual”. Contohnya, seorang dengan obsesi takut terhadap kuman, maka ia akan berkali-kali mencuci tangannya dan ia bisa menghabiskan waktu berjam-jam untuk melakukan hal itu, sampai ia yakin tidak ada kuman lagi di tangannya. Tanpa itu ia akan merasa cemas dan gelisah.¹²

g. Hysteria

Histeria merupakan reaksi neurotik individu sebagai upaya untuk mengontrol kesemesaanya melalui satu atau dua model tingkah laku, yaitu melalui konversi dan disosiasi.

2. Psikosis

Psikosis merupakan seseorang yang kepribadiannya terganggu, dan selanjutnya menyebabkan kurang mampu menyesuaikan diri dengan wajar

¹¹ Dede & Herdi, *Bimbingan Konseling Kesehatan Mental di Sekolah*, (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2013), Hal. 102.

¹² *Loc.Cit.*, Yusria Ningsih, Hal. 56.

dan tidak sanggup memahami problemnya. Psikosis ini bisa disebabkan karena dua macam:

- a. Adanya kerusakan pada anggota tubuh, misalnya otak, sentral saraf, atau hilangnya kemampuan berbagai kelenjar, saraf-saraf atau anggota fisik lainnya untuk menjalankan tugasnya. Hal ini mungkin disebabkan oleh karena keracunan minuman keras, obat-obat perangsang atau narkotik, akibat penyakit kotor dan sebagainya.
- b. Adanya gangguan-gangguan jiwa yang sudah berlarut-larut sehingga mencapai puncaknya tanpa suatu penyelesaian secara wajar. Atau dengan kata lain, disebabkan hilangnya keseimbangan mental secara menyeluruh, akibat suasana lingkungan yang sangat menekan, ketegangan batin, dan sebagainya.

Diantara penyakit jiwa yang terkenal adalah:

- a. Skizofrenia
Skizofrenia adalah penyakit jiwa yang banyak terjadi dibandingkan dengan penyakit jiwa lainnya. Penyakit ini menyebabkan kemunduran kepribadian pada umumnya, yang biasanya mulai tampak pada masa puber dan yang paling banyak menderita adalah orang berumur antara 15-30 tahun.
- b. Paranoid
Salah satu penyakit jiwa yang terkenal adalah paranoid atau biasa disebut gila besaran atau gila menuduh orang. Penyakit ini tidak banyak terjadi, biasanya dalam satu rumah sakit hanya ada dua tiga saja yang terserang penyakit ini. Penyakit ini mulai menyerang pada orang yang berumur 40 tahun.
- c. *Manic-depressive*
Merupakan salah satu sakit jiwa yang mana si penderita mengalami rasa benar/gembira yang kemudian menjadi sedih atau tertekan.

Rangkuman

Dari berbagai paparan di atas, maka pada bagian ini dapat dikerucutkan dalam beberapa kesimpulan sebagai berikut.

1. Psikopatologi dapat diartikan sebagai lapangan psikologi yang berhubungan dengan kelainan atau hambatan kepribadian, yang menyangkut proses dan isi kejiwaan.

Paket 4

PSIKOSOMATIS

Pendahuluan

Perkuliahan ini membahas tentang psikosomatis. Materi ini menjadi bagian mata kuliah Konseling Rumah Sakit, karena bisa menjadi bekal bagi mahasiswa untuk mengetahui, mengidentifikasi, dan mengatasi gangguan psikosomatis. Kajian pada pertemuan kali ini meliputi pengertian psikosomatis, penyebab gangguan psikosomatis, dan terapi mengatasi gangguan psikosomatis.

Dalam paket 4 ini, mahasiswa akan mengkaji pengertian psikosomatis melalui kegiatan *brainstorming* berdasarkan pada tayangan dan gambar-gambar yang disediakan oleh dosen. Setelah itu membahas penyebab dan terapi untuk mengatasi gangguan psikosomatis.

Kegiatan perkuliahan ini mendorong keaktifan dosen dan peserta didik, karena yang diharapkan adalah terwujudnya pengetahuan tentang psikosomatis, serta keterampilan terapinya. Perkuliahan ini memerlukan LCD dan laptop untuk penayangan gambar dan video.

Rencana Pelaksanaan Perkuliahan

Kompetensi Dasar

Memahami pengertian psikosomatis, faktor penyebab dan melakukan langkah terapinya.

Indikator

Pada akhir perkuliahan mahasiswa-mahasiswi diharapkan mampu:

1. Memahami pengertian psikosomatis.
2. Memahami dan mengidentifikasi penyebab gangguan psikosomatis.
3. Melakukan terapi untuk mengatasi gangguan psikosomatis.

Waktu

2x 50 menit

Uraian Materi

PSIKOSOMATIS

Pengertian Psikosomatis

Istilah psikosomatis pertama kali (*psychosomatic*) pertama kali disebut oleh Flanders Dunbar di awal tahun 1940-an, tidak lama setelah Hans Selye mengenalkan konsep stres. Psikosomatis berasal dari kata *psychosomatic*, terdiri atas dua kata yaitu *psyche* dan *somato*. *Psyche* secara etimologis berakar pada bahasa Yunani yang artinya kehidupan, dan terjemahan bebasnya adalah jiwa atau pikiran. *Somato* artinya tubuh. Dengan demikian psikosomatis adalah suatu kondisi di mana pikiran (*psyche*) memengaruhi tubuh (*somato*).

Pengaruh pikiran terhadap tubuh bisa positif maupun negatif. Bila pengaruhnya negatif, fungsi tubuh akan terganggu, bahkan bisa sakit, dan kondisi ini yang disebut dengan penyakit psikosomatis.

Jadi, kata psikosomatis sendiri sebenarnya netral. Sedangkan kondisi sebaliknya, yaitu tubuh memengaruhi pikiran, disebut dengan somatopsikis atau *somatopsychic*. Salah satu contoh somatopsikis adalah terapi pijat atau *massage*. Biasanya setelah dipijat selain tubuh menjadi rileks pikiran juga ikut rileks dan nyaman.

Penyakit psikosomatis adalah sakit fisik aktual yang disebabkan oleh faktor psikologis (psikogenik) atau kondisi penyakit yang menjadi semakin parah karena faktor psikologis. Penyakit psikosomatis bisa mempengaruhi organ tubuh mana saja. Faktor-faktor psikologis ini terbagi menjadi tiga kelompok utama: karakteristik pribadi, kondisi psikologis, dan stres karena faktor lingkungan.

Simtom penyakit psikosomatis benar-benar nyata, dialami, dan dirasakan oleh penderitanya. Namun, simtom berakar pada faktor psikologis bukan fisik atau organik. Simtom ini sering mirip atau sama dengan simtom karena sakit akibat faktor organik. Orang yang mengalami sakit psikosomatis, untuk mencari tahu penyebab sakitnya, biasanya menjalani pemeriksaan intensif dan evaluasi medis menyeluruh namun tidak berhasil menemukan akar masalah penyakitnya.

Walaupun pengaruh pikiran terhadap tubuh sangat kuat, tidak semua penyakit bersifat psikogenik atau disebabkan faktor psikologis. Ada banyak penyakit atau gangguan fisik yang sepenuhnya disebabkan oleh faktor-faktor biogenik. Namun, dalam banyak kasus, faktor psikis terbukti memberikan kontribusi pengaruh signifikan terhadap penyakit yang diderita seseorang. The

American College of Family Physicians memperkirakan bahwa 90% penyakit disebabkan oleh faktor psikogenik, bukan organogenik.

Charless Tebbetts, pakar hipnoterapi terkemuka, mengatakan bahwa kebanyakan penyakit bersifat psikosomatis dan dipilih untuk dimunculkan pada level pikiran bawah sadar sebagai upaya untuk lari dari suatu situasi yang dipersepsikan sebagai suatu tekanan mental yang berlebihan yang disebabkan oleh emosi destruktif, seperti marah, benci, dendam, takut, dan perasaan bersalah.

Penyakit atau gangguan kesehatan yang disebabkan faktor pikiran dapat dijelaskan sebagai berikut. Seseorang mengalami situasi yang mana sangat sulit untuk ia selesaikan. Situasi ini semakin lama semakin menekan dan ia tidak melihat kemungkinan untuk keluar dari situasi ini. Akibatnya, ia memutuskan, pada level pikiran bawah sadar, cara atau strategi untuk mengatasi situasi yang tidak dapat ia atasi. Salah satu caranya adalah dengan memunculkan penyakit psikosomatis, seperti sakit kepala migrain yang sangat hebat dan mengakibatkan ia “lumpuh” dan membebaskannya dari tanggung jawab besar.

Simtom ini mengizinkan ia untuk terbebas dari situasi yang tidakbisa ia atasi dengan cara lain. Antropolog Georjy Bateson menamakan kondisi ini dengan situasi “*double-bind*”, yaitu situasi di mana seseorang harus memilih antara dua alternatif yang sebenarnya sama-sama tidak bisa diterima namun tidak dapat mengungkapkan dilemanya.

Simtom membebaskan ia dari keharusan untuk berhadapan dengan situasi yang lebih kompleks dan tidak dapat ditangani. Sekarang ia sakit. Kawan-kawan dan keluarganya mengubah pengharapan dan tuntutan mereka padanya karena ia sakit. Sakitnya menunda atau mungkin menghindarkan ia dari berurusan dengan masalah yang sesungguhnya.

Begitu strategi ini ini dijalankan dan terbukti efektif dan berhasil, maka besar kemungkinannya ia akan memunculkan pola perilaku yang sama di kemudian hari saat berhadapan dengan situasi yang sama atau miip dengan situasi sebelumnya.

Sayangnya, keputusan untuk memunculkan simtom atau penyakit biasanya terjadi pada level pikiran bawah sadar, dan bisa terus berlanjut walaupun sebenarnya strategi ini sudah tidak lagi efektif dalam menghadapi stres.¹

¹ Adi W. Gunawan, *The Miracle of MindBody Medicine*, (Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2012), Hal. 49-53

Beberapa penelitian mutakhir dalam bidang kedokteran menemukan keterkaitan tubuh dan pikiran ini disebabkan karena kita memiliki lebih dari 1 juta sel saraf yang tersebar di tubuh. Kebanyakan dari sel saraf tersebut ternyata memang memiliki sambungan langsung dengan otak. Padahal, setiap sel otak (neuron) kita memiliki sambungan dengan setidaknya 1000 sel otak lain. Namun demikian, proses kerja antarsambungan ini bukanlah mekanis layaknya sambungan listrik. Sambungan tersebut terhubung secara neuro kimia melalui suatu “alat” yang dinamakan sinapsis. Dalam sambungan sinapsis ini beragam neurokimia digunakan untuk mengantarkan impuls saraf elektrik dari satu neuron ke neuron yang lain. Sejauh ini, telah ditemukan setidaknya 60 neurokimia yang berbeda yang berfungsi sebagai jembatan komunikasi antarneuron.²

Penyebab Psikosomatis

Faktor utama yang menyebabkan penyakit psikosomatis adalah; 1) motivasi, 2) memori sakit, 3) konflik, 4) imprint, 5) sugesti diri, 6) identifikasi, 7) pengalaman masa lalu yang belum terselesaikan (*unresolved past experience*), 8) masalah saat ini yang belum terselesaikan, 9) organ language, 10) menghukum diri sendiri, 11) *ego state* yang mengalami trauma. Untuk lebih memahami faktor-faktor penyebab tersebut, berikut penjelasannya.³

Motivasi

Yang dimaksud dengan motivasi adalah tujuan yang ingin dicapai dengan munculnya suatu penyakit atau simtom. Umumnya orang yang menggunakan sakit yang dideritanya untuk mendapatkan perhatian dan simpati dari orang lain di lingkungannya, atau menghindar dari beban tanggung jawab tertentu.

Memori sakit

Yang dimaksud dengan memori sakit adalah memori yang tersimpan pada bagian tubuh atau organ tertentu yang sebelumnya pernah mengalami sesuatu sehingga sakit, telah diobati dan sudah sembuh, namun penderita tetap merasa sakit yang sama walaupun secara medis telah dinyatakan sembuh sepenuhnya.

² Teddi Prasetya Yuliawan, *NLP; The Art of Enjoying Life*, (Jakarta: Serambi, 2014), hal. 61

³ *Ibid*, Hal. 84-105

Konflik

Konflik terjadi saat minimal ada dua keinginan yang tidak sejalan. Dilihat dari sumber interaksi, konflik dibedakan menjadi konflik eksternal dan internal. Konflik eksternal terjadi pada dua level. Pertama saat seseorang ingin membuat keputusan namun ia tidak bisa melakukannya. Kedua adalah saat seorang telah membuat keputusan namun ia tidak bisa melaksanakan dan mewujudkannya.

Sedangkan konflik internal melibatkan minimal dua *ego personality* yang mempunyai tujuan berbeda. Masing-masing *ego personality* bertahan dengan pendapat dan keyakinan mereka bahwa yang mereka lakukan adalah demi kebaikan hidup dirinya. Contoh terjadinya konflik internal adalah saat kita baru bangun tidur. Saat itu biasanya ada dua *ego personality* yang konflik. Yang satu ingin kita segera bangun, sedangkan yang satunya lagi ingin kita tetap tidur. Kedua ego tersebut punya tujuan yang mereka yakini baik untuk kita.

Imprint

Imprint adalah sebuah ide atau kepercayaan yang ditanamkan ke bawah pikiran bawah sadar, biasanya oleh figur yang dipandang memiliki otoritas, dan selanjutnya dijalankan persis sama seperti sugesti pascahipnosis. Ide yang masuk ke pikiran bawah sadar dan menjadi imprint sering kali terjadi melalui kejadian atau pengalaman yang tanpanya sederhana atau biasa-biasa namun ternyata punya efek yang sangat luar biasa.

Sugesti diri

Sugesti diri, walaupun juga memasukkan suatu ide ke pikiran bawah sadar, sengaja dibedakan dengan imprint. Imprint adalah *heterosuggestion* atau sugesti yang berasal dari orang lain, sedangkan sugesti diri adalah *autosuggestion* atau sugesti yang berasal dari diri sendiri. Sugesti diri dilakukan dengan memasukkan ide berupa kata, kalimat, atau gambar ke dalam pikiran bawah sadar seseorang dan selanjutnya pikiran bawah sadar akan melaksanakan sugesti itu.

Identifikasi

Identifikasi adalah proses psikologis ketika seseorang mengasimilasi atau menyerap ke dalam dirinya sebagian atau keseluruhan aspek, sikap, sifat, *belief*, *value*, atau atribut dari seseorang yang ia pandang penting atau signifikan.

Pengalaman masa lalu yang belum terselesaikan (unresolved past experience)

Sesuatu yang terjadi di masa lalu dapat sangat berpengaruh terhadap kesehatan, khususnya kejadian, peristiwa, atau pengalaman traumatik, dengan muatan emosi negatif yang intens. Emosi destruktif yang tidak baik bagi

kesehatan kita adalah emosi marah, kecewa, sakit hati, perasaan terluka, perasaan bersalah, malu, kesedihan mendalam, perasaan ditolak, takut.

Masalah saat ini yang belum terselesaikan

Penyebab yang ini sama dengan penyebab yang sebelumnya, yakni sama-sama melibatkan emosi yang terus aktif. Namun ada perbedaannya, yakni pada masalah saat ini yang belum terselesaikan, kejadian yang mengakibatkan munculnya emosi bersifat kontinu. Artinya, kejadiannya masih terus berlangsung.

Organ language

Organ language adalah bahasa, lebih tepatnya, pilihan kata yang digunakan seseorang dalam mengungkapkan perasaannya, biasanya berisi kata yang secara langsung maupun tidak langsung menyatakan rasa sakit pada organ tubuh tertentu. Dengan sering mengucapkan organ language, sering diulang, pikiran bawah sadar akan menjalankan perintah ini dengan membuat bagian tubuh tertentu menjadi sakit sesuai dengan semantik kata yang digunakan.

Menghukum diri sendiri

Perilaku menghukum diri sendiri yang umumnya muncul dalam bentuk perilaku merusak yang sering kali tidak disadari, bila dicari akar masalahnya biasanya bersumber pada perasaan bersalah. Ada orang yang terlalu perfeksionis, menetapkan standar yang terlalu tinggi, sehingga sering kali menghukum dirinya sendiri hanya karena kesalahan kecil yang sebenarnya tidak serius. Perilaku menghukum diri sendiri pada tahap yang akut dapat mengakibatkan seseorang melakukan tindakan bunuh diri, atau bisa juga mengakibatkan sakit parah.

Dalam berbagai penyakit psikosomatis yang mengakibatkan rasa sakit yang hebat, seperti migrain, sakit kepala kronis, radang sendi, sakit atau kram saat menstruasi, pergeseran ruas tulang belakang, dan neuralgia, sering berakar pada penghukuman diri sendiri.

Ego state yang mengalami trauma

Ego state adalah bagian dari diri manusia. Kita punya banyak ego state. Tidak ada yang secara pasti berapa jumlah ego state yang ada dalam diri seseorang. Bila ego state sehat dan normal maka kondisi individu akan sehat dan normal. Saat satu ego state mengalami trauma yang mengakibatkan munculnya emosi negatif pada ego state ini, maka akan muncul masalah baik di aspek emosi maupun fisik. Bila sampai ego state yang mengalami trauma mengakibatkan sakit fisik, prinsipnya sama dengan penyebab psikosomatis

lainnya, yakni terapis perlu memproses ego state in dan melakukan resolusi trauma.

Terapi Untuk Gangguan Psikosomatis

Ada banyak teknik terapi nonmedis untuk mengatasi gangguan psikosomatis. Beberapa di antaranya adalah yang bertujuan untuk mengatasi tekanan mental atau stres. Perlu diingat bahwa selain cara-cara berikut ini, masih banyak lagi cara atau teknik yang lain.⁴

1. *Do'a*, do'a dapat dilakukan dengan sungguh-sungguh, dilandasi dengan kepercayaan seungguhnya pada Tuhan atau otoritas tertinggi menurut kepercayaan seseorang yang memberikan dampak yang luar biasa. Saat seseorang berdo'a memasrahkan sepenuhnya hidup, kehidupan, dan masalahnya, dan memohon kekuatan dan bantuan dari Tuhan, maka yang terjadi adalah ia mendapat kekuatan baru sehingga beban yang ia rasakan menjadi ringan bahkan hilang sama sekali karena ia percaya Tuhan telah mengambil bebannya.
2. *Pasrah dan ikhlas*, sering kali masalah muncul karena apa yang dialami tidak sejalan dengan yang diharapkan. Saat seseorang mengalami tekanan mental yang luar biasa dan akhirnya memilih pasrah, sungguh-sungguh pasrah kepada Tuhan dan ikhlas menerima apa pun yang ia alami sebagai pelajaran hidupnya, maka beritanya menjadi jauh lebih ringan dan bahkan bisa langsung hilang seketika.
3. *Memahami makna emosi dan kebutuhannya*, dengan cara mengidentifikasi emosi atau perasaan terlebih dahulu, lalu mengidentifikasi sebab dan makna, kemudian mengidentifikasi kebutuhan, lalu memaafkan.
4. *Menulis ekspresif*, adalah teknik melepas tekanan mental atau emosi dan juga dikenal dengan nama *mental house cleaning*. Teknik ini dilakukan dengan cara menulis, harus dengan tulisan tangan dan tidak dengan mengetik, apapun yang dirasakan. Semua pemikiran dan perasaan yang mengganggu dicurahkan dalam bentuk tulisan. Apa pun boleh ditulis. Semakin kasar, agresif, dan ekspresif, semakin baik.
5. Memaafkan dan mengampuni, cara paling ampuh untuk mengatasi tekanan mental adalah dengan meniadakan atau menghilangkan sumber tekanan atau stresor. Selain do'a, cara yang sangat efektif adalah dengan memaafkan.

⁴ Teddi Prasetya Yuliawan, *NLP; The Art of Enjoying Life*, (Jakarta: Serambi, 2014), Hal. 236-246

6. Meditasi, ada dua meditasi yaitu meditasi *samatha* (konsentrasi) untuk mendapatkan ketenangan dan meditasi *vipassana* (pandangan terang). Dalam konteks mengatasi dan meningkatkan kemampuan membuang tekanan mental, yang digunakan adalah meditasi *vipassana*, bukan meditasi *samatha*. Meditasi *vipassana*, bentuk pikiran atau memori yang mengandung emosi traumatis hanya disadari keberadaannya, diamati tanpa diberi label, tidak diberi makna, tidak dianalisis, tidak direspon atau dikomentari. Dalam hal ini kita hanya menjadi pengamat yang menyadari keberadaan bentuk pikiran tersebut, menjaga jarak dan tidak masuk ke dalam pengalaman tersebut,
7. Retret, yakni pasien dibimbing untuk belajar mengenali dan mengerti diri sendiri, mengerti dan melihat pengalaman hidupnya dari sudut pandang yang berbeda, dan semakin mendekati diri kepada Sang Pencipta.
8. Pemaknaan ulang, yakni secara sadar memberikan arti atau makna baru pada kejadian yang selama ini menimbulkan emosi negatif atau tekanan mental.
9. Hiburan, yakni melakukan kegiatan atau aktivitas yang lepas dari rutinitas yang menekan. Oleh karena itu, rumah sakit perlu mensetting suasana yang membuat pasien merasakan refresh dan rileks.
10. Mendengarkan musik, musik mempunyai pengaruh pada kondisi psikis. Saat mendengarkan musik yang ekstras, tubuh merespon dan kita menjadi semangat. Saat mendengar musik yang lembut, tubuh menjadi rileks dan nyaman.
11. Minta bantuan profesional seperti psikolog, psikiater atau konselor. Langkah ini merupakan cara yang bijak. Tak jarang seseorang mempunyai masalah namun tidak tahu cara mengatasinya. Perlu diketahui perbedaan antara psikolog, psikiater, dan konselor. Psikolog adalah profesional yang menjalani pendidikan psikologi mulai S1 hingga S2 dan mengambil jalur profesi psikolog. Psikolog membantu pasien mengatasi masalah menggunakan pendekatan psikologis, teknik konseling, dan atau terapi tanpa menggunakan obat. Adapun psikiater adalah profesional yang telah mengikuti pendidikan dokter umum S1 dan melanjutkan ke S2 dengan spesialisasi ilmu kejiwaan. Psikiater membantu pasien dengan menggunakan obat. Sedangkan konselor adalah profesional yang memberikan layanan bantuan (immateri) kepada konseli untuk mengatasi masalahnya agar mencapai kehidupan yang bahagia dunia dan akhirat.

Rangkuman

Dari berbagai paparan di atas, maka pada bagian ini dapat dikerucutkan dalam beberapa kesimpulan sebagai berikut.

1. Psikosomatis adalah suatu kondisi di mana pikiran (*psyche*) mempengaruhi tubuh (*somato*). Penyakit psikosomatis adalah sakit fisik aktual yang disebabkan oleh faktor psikologis (psikogenik) atau kondisi penyakit yang menjadi semakin parah karena faktor psikologis.
2. Faktor utama yang menyebabkan penyakit psikosomatis adalah; 1) motivasi, 2) memori sakit, 3) konflik, 4) imprint, 5) sugesti diri, 6) identifikasi, 7) pengalaman masa lalu yang belum terselesaikan (*unresolved past experience*), 8) masalah saat ini yang belum terselesaikan, 9) organ language, 10) menghukum diri sendiri, 11) *ego state* yang mengalami trauma.
3. Beberapa cara mengatasi stres dan emosi, antara lain; 1) Do'a, 2) Pasrah dan ikhlas, 3) Memahami makna emosi dan kebutuhannya, 4) Menulis ekspresif, 5) Memaafkan dan mengampuni, 6) Meditasi, 7) Retret, 8) Pemaknaan ulang, 9) Hiburan, 10) Mendengarkan musik, 11) Minta bantuan profesional seperti psikolog, psikiater atau konselor

Latihan

Jawablah pertanyaan-pertanyaan di bawah ini!

1. Apa yang anda pahami tentang gangguan psikosomatis?
2. Apa saja penyebab gangguan psikosomatis?

Paket 5

PERILAKU ADIKSI

Pendahuluan

Perkuliahan ini membahas tentang perilaku adiksi. Materi perilaku adiksi menjadi bagian mata kuliah Konseling Rumah Sakit, karena bisa menjadi bekal bagi mahasiswa untuk mengidentifikasi perilaku adiksi, penyebab, sekaligus untuk memberikan konseling tentang langkah-langkah terapi perilaku adiksi. Kajian pada pertemuan kali ini meliputi pengertian perilaku ketergantungan dan adiksi, macam-macam perilaku adiksi, dan terapi bagi pasien berperilaku adiksi.

Dalam paket 5 ini, mahasiswa akan mengkaji pengertian perilaku adiksi melalui kegiatan *brainstorming* berdasarkan pada tayangan dan gambar-gambar yang disediakan oleh dosen. Setelah membahas macam-macam perilaku adiksi, dan terapi bagi pasien berperilaku adiksi.

Kegiatan perkuliahan ini mendorong keaktifan dosen dan peserta didik, karena yang diharapkan adalah terwujudnya pengetahuan tentang perilaku adiksi. Perkuliahan ini memerlukan LCD dan laptop untuk penayangan gambar dan video. Untuk memperlancar proses, diperlukan lembar rubrik dan form-form sebagai panduan bagi mahasiswa dalam mengidentifikasi perilaku hidup sehat untuk individu dan kelompok.

Rencana Pelaksanaan Perkuliahan

Kompetensi Dasar

Mengetahui pengertian, macam-macam perilaku adiksi. Serta mengetahui langkah-langkah upaya rehabilitasi pasien berperilaku adiksi.

Indikator

Pada akhir perkuliahan mahasiswa-mahasiswi diharapkan mampu:

1. Menjelaskan pengertian perilaku adiksi.
2. Mengetahui macam-macam perilaku adiksi.
3. Mengidentifikasi gejala-gejala, faktor penyebab, dan akibat dari perilaku adiksi.
4. Mengetahui upaya rehabilitasi pasien berperilaku adiksi.

Waktu

2x 50 menit

Lembar Kegiatan Mahasiswa 1 (LKM 1)
“Identifikasi Perilaku Adiksi”

Tujuan LKM 1

Mahasiswa secara individual dapat mengidentifikasi perilaku adiksi yang ada di lingkungannya beserta sebab dan akibatnya.

Bahan dan alat LKM 1

Form lembar kegiatan mahasiswa 1

Lembar kerja 1 : Identifikasi Perilaku Adiksi

1. Lingkungan sekitar

No.	Perilaku	Y/T	Alasan
1			
2			
3			
4			
5			
6			
7			
8			

2. Diri Sendiri

No.	Perilaku	Y/T	Alasan
1			
2			
3			
4			
5			
6			
7			
8			

Keterangan: Y = Ya (Perilaku Adiksi) T = Tidak (Bukan Perilaku Adiksi)

Uraian Materi

KETERGANTUNGAN DAN PERILAKU ADIKTIF

Definisi Perilaku Ketergantungan Dan Adiksi

Istilah adiksi diterjemahkan ke dalam bahasa Indonesia sebagai ketergantungan atau kecanduan. Kamus besar bahasa Indonesia mengartikan adiksi sebagai ketergantungan atau kecanduan pada suatu zat secara fisik dan mental. Pemaknaan pada kamus bahasa Indonesia tersebut semata merujuk pada zat dalam makna kimiawi. Contoh lain yang dimunculkan pada kamus tersebut adalah adiksi seks yang berarti ketergantungan atau kecanduan pada aktivitas seksual.

Dengan demikian ketergantungan bisa diartikan sebagai gejala dorongan untuk menggunakan narkotika atau psikotropika secara terus menerus, memerlukan jumlah yang makin bertambah (toleransi), dan menimbulkan gejala putus zat (withdrawal) jika pemakaiannya dikurangi atau dihentikan.¹

Macam-Macam Perilaku Ketergantungan dan Adiksi

Istilah adiksi tidak semata berarti ketergantungan pada unsur tertentu, seperti alkohol dan nikotin, tetapi juga pada keterlibatan pada aktivitas tertentu, seperti aktivitas seks dan perjudian. Istilah kecanduan atau adiksi digunakan dalam bentuk yang beragam. Salah satu definisi yang paling sering digunakan adalah ketergantungan secara fisik. Istilah ini menunjukkan kondisi tubuh yang secara biologis menuntut tubuh untuk beradaptasi dengan kehadiran zat kimiawi tertentu, seperti obat bius. Pada kondisi kecanduan, tubuh akan meminta adanya suplai terus menerus zat kimiawi eksternal yang dimasukkan secara berkala ke dalam tubuh. Kecanduan zat kimiawi dapat memunculkan reaksi tertentu apabila tubuh tidak memperoleh asupan zat kimiawi yang telah menjadi kebutuhan tubuh tersebut. Kondisi tersebut dapat dilihat pada beberapa fenomena, salah satunya adalah perokok yang sangat menikmati sebatang rokok setelah tidak menghisap asap rokok setelah berjam-jam. Kebutuhan tubuh mendorong munculnya reaksi “menikmati” pada pelaku.

¹ Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor 996/Menkes/SK/VIII/2002 tentang Pedoman Penyelenggaraan Sarana Pelayanan Rehabilitasi Penyalahgunaan Dan Ketergantungan Narkotika, Psikotropika, Dan Zat Adiktif Lainnya (NAPZA)

Istilah ketagihan atau adiksi bagaimanapun adalah bentuk aktivitas di mana seseorang kehilangan kemampuan untuk mengontrol dorongan memenuhi keinginan tertentu yang berkelanjutan, berulang dan terus menerus. Karena itu, kecanduan tidak semata lekat dengan obat atau zat kimiawi. Kompulsi untuk berbelanja, berjudi dan mengkonsumsi obat dapat disebut setara sebagai kecanduan apabila dilakukan secara terus menerus, berkelanjutan serta menimbulkan efek psikologis dan fisik yang tidak nyaman bagi pelaku apabila tidak melakukan.

Ketergantungan psikologik adalah ketergantungan yang terjadi pada pikiran dan menyebabkan gejala-gejala *withdrawal* psikologik (seperti *craving*, mudah marah, insomnia, depresi, anorexia). Ada anggapan bahwa ketergantungan psikologik dan fisik dapat terjadi pada saat yang bersamaan, meskipun penyebab dan ciri-cirinya berbeda. Ketergantungan psikologik tidak terbatas hanya pada zat, bahkan aktivitas dan bentuk-bentuk perilaku dapat dianggap sebagai adiksi, jika hal itu dapat membahayakan dan merugikan, misalnya penggunaan internet, komputer, judi, seks/pornografi, makan perilaku *vandalism* atau bekerja.

Gejala klinis adiksi ditandai adanya tiga hal pokok yang ada berikut ini²:

1. Kompulsivitas, yaitu kehilangan kemampuan untuk menghentikan aktivitas tersebut, meskipun dia tahu bahwa hal itu tidak benar.
2. Meneruskan aktivitas tersebut, meskipun dengan berlanjutnya aktivitas tersebut akan berakibat buruk pada kehidupannya, misalnya terhadap perkawinan, keluarga, pekerjaan, dijauhi teman, dilecehkan, dan sebagainya.
3. Obsesif, yaitu tidak dapat menghindari dari berpikir tentang aktivitas tersebut, hampir seluruh waktunya dihabiskan untuk berpikir tentang aktivitas adiksinya tersebut.

Upaya Rehabilitasi Bagi Pasien Berperilaku Adiksi

Kecanduan dapat dihilangkan berdasarkan jenisnya. Pada kecanduan obat, terapi obat terkadang dilakukan. Terapi perilaku dapat diambil untuk mengobati aktivitas tertentu yang sudah masuk dalam kategori ini. Penatalaksanaan perilaku adiksi harus holistik, tergantung dari jenis dan latas

² Soetjipto, *Berbagai Macam Adiksi Dan Penatalaksanaannya*, Jurnal Anima, Indonesia Psychological Journal, 2007 Vol. 23, No. 1, Hal. 89.

Kegiatan Akhir (10 menit)

1. Dosen bersama mahasiswa menyimpulkan hasil perkuliahan.
2. Dosen bersama mahasiswa membuat rekomendasi perilaku hidup sehat.
3. Dosen memberi dorongan psikologis/pesan kepada mahasiswa untuk menjalani hidup sehat dan menyikapi dengan positif saat sakit.

Kegiatan Tindak Lanjut (5 menit)

1. Memberi tugas latihan pada mahasiswa untuk melakukan identifikasi tentang cara orang menyikapi sehat dan sakit.
2. Mempersiapkan perkuliahan selanjutnya.

Lembar Kegiatan Mahasiswa 1 (LKM 1)***“Identifikasi Cara Orang Menyikapi Sehat dan Sakit”*****Tujuan LKM 1**

Mahasiswa secara individual dapat mengidentifikasi respon orang dalam menyikapi kondisi sehat dan sakit.

Bahan dan alat LKM 1

Form lembar kegiatan mahasiswa 1

Lembar kerja 1 : Identifikasi Respon Orang terhadap Sehat dan Sakit

No.	Nama dan Lokasi	Penjelasan Respon
1		
2		
3		
4		
5		

Uraian Materi

MAKNA SEHAT DAN SAKIT

Pengertian Sehat

Menurut WHO (1947), sehat dapat diartikan bahwa suatu keadaan yang sempurna baik secara fisik, mental dan sosial serta tidak hanya bebas dari penyakit atau kelemahan. Definisi WHO tentang sehat mempunyai karakteristik berikut yang dapat meningkatkan konsep sehat yang positif (Edelman dan Mandle. 1994):

- a. Memperhatikan individu sebagai sebuah sistem yang menyeluruh.
- b. Memandang sehat dengan mengidentifikasi lingkungan internal dan eksternal.
- c. Penghargaan terhadap pentingnya peran individu dalam hidup.

Neuman berpendapat bahwa sehat adalah suatu keseimbangan biopsiko – sosio – cultural dan spiritual pada tiga garis pertahanan klien yaitu fleksibel, normal dan resisten.

Pender (1982) menyatakan bahwa sehat adalah perwujudan individu yang diperoleh melalui kepuasan dalam berhubungan dengan orang lain (Aktualisasi). Perilaku yang sesuai dengan tujuan, perawatan diri yang kompeten sedangkan penyesuaian diperlukan untuk mempertahankan stabilitas dan integritas struktural.

Menurut Paune (1983), sehat adalah fungsi efektif dari sumber-sumber perawatan diri (*self care resources*) yang menjamin tindakan untuk perawatan diri (*self care actions*) secara adekuat. *Self care resources*: mencakup pengetahuan, keterampilan dan sikap. *Self care actions* adalah perilaku yang sesuai dengan tujuan diperlukan untuk memperoleh, mempertahankan dan meningkatkan fungsi psicososial dan spiritual.

Menurut Undang-Undang No.23 tahun 1992, kesehatan adalah keadaan sejahtera dari badan, jiwa dan sosial yang memungkinkan hidup produktif secara sosial dan ekonomi. Dalam pengertian ini maka kesehatan harus dilihat sebagai satu kesatuan yang utuh terdiri dari unsur-unsur fisik, mental dan sosial dan di dalamnya kesehatan jiwa merupakan bagian integral kesehatan.

Secara umum, sehat merupakan sebuah keadaan yang sempurna dari seorang manusia, dimana tidak hanya terbebas dari penyakit akan tetapi juga meliputi seluruh aspek kehidupan manusia yang meliputi aspek fisik, emosi,

dalam menyikapinya. Bagi sebagian orang, sakit ringan bisa dirasakan begitu menyiksa sehingga terlihat lebih berat dari semestinya. Akan tetapi, bagi sebagian lagi, sakit berat bisa dirasakan ringan jika hati menerimanya dengan ikhlas. Ada anak muda yang terlihat menderita gara-gara jerawat tumbuh di wajahnya. Ia tidak mau keluar rumah karena malu memiliki jerawat yang mengganggu penampilannya. Akan tetapi, ada juga orang yang diberi penyakit berat tetapi ia tetap tegar dengan penderitannya. Ia tetap beraktivitas seolah-olah tidak sakit.

Makna di Balik Sakit

Sakit adalah Ujian

Seseorang diberi sakit sebenarnya merupakan cara Allah untuk mengujinya. Allah SWT berfirman dalam al-Quran:

وَلَنَبْلُوَنَّكُمْ بِشَيْءٍ مِّنَ الْخَوْفِ وَالْجُوعِ وَنَقْصٍ مِّنَ الْأَمْوَالِ وَالْأَنْفُسِ
وَالثَّمَرَاتِ ۗ وَبَشِّرِ الصَّابِرِينَ ﴿١٥٥﴾ الَّذِينَ إِذَا أَصَابَتْهُمُ مُصِيبَةٌ قَالُوا إِنَّا
لِلَّهِ وَإِنَّا إِلَيْهِ رَاغِبُونَ ﴿١٥٦﴾

“Dan sungguh akan Kami berikan cobaan kepadamu, dengan sedikit ketakutan, kelaparan, kekurangan harta, jiwa dan buah-buahan. Dan berikanlah berita gembira kepada orang-orang yang sabar. (yaitu) orang-orang yang apabila ditimpa musibah, mereka mengucapkan: “Inna lillaahi wa innaa ilaihi raaji’uun”.” (QS. Al-Baqarah: 155-156).

Dalam ayat yang lain, Allah juga berfirman:

كُلُّ نَفْسٍ ذَائِقَةُ الْمَوْتِ ۗ وَنَبْلُوكُم بِالشَّرِّ وَالْحَيْرِ فَتْنَةً ۗ وَإِلَيْنَا تُرْجَعُونَ ﴿٢٠﴾

“Tiap-tiap yang berjiwa akan merasakan mati. Kami akan menguji kamu dengan keburukan dan kebaikan sebagai cobaan (yang sebenar-benarnya). Dan hanya kepada Kamilah kamu dikembalikan”. (QS. Al-Anbiyaa`: 35)

Allah SWT menguji manusia, untuk melihat siapa di antara hambaNya yang memang benar-benar berada dalam keimanan dan kesabaran. Karena sesungguhnya iman bukanlah sekedar ikrar yang diucapkan melalui lisan, tapi

juga harus menghujam di dalam hati dan teraplikasian dalam kehidupan oleh seluruh anggota badan. Hal ini sesuai dengan firman Allah:

إِنَّا خَلَقْنَا الْإِنْسَانَ مِنْ نُطْفَةٍ أَمْشَاجٍ نَبْتَلِيهِ فَجَعَلْنَاهُ سَمِيعًا بَصِيرًا ﴿٢﴾

“*Sesungguhnya Kami telah menciptakan manusia dari setetes mani yang bercampur yang Kami hendak mengujinya, karena itu Kami jadikan dia mendengar dan melihat*”. (QS. Al-Insaan:2)

Ujian yang diberikan Allah sebenarnya merupakan bukti bahwa seseorang itu memiliki iman yang kuat. Allah akan menguji setiap orang yang mengaku beriman:

أَحْسِبَ النَّاسُ أَنْ يُتْرَكُوا أَنْ يَقُولُوا ءَامَنَّا وَهُمْ لَا يُفْتَنُونَ ﴿٢﴾ وَلَقَدْ فَتَنَّا الَّذِينَ مِنْ قَبْلِهِمْ فَلَيَعْلَمَنَّ اللَّهُ الَّذِينَ صَدَقُوا وَلَيَعْلَمَنَّ الْكٰذِبِينَ ﴿٣﴾

“*Apakah manusia itu mengira bahwa mereka dibiarkan (saja) mengatakan: “Kami telah beriman”, sedang mereka tidak diuji lagi? Dan sesungguhnya kami telah menguji orang-orang yang sebelum mereka, maka sesungguhnya Allah mengetahui orang-orang yang benar dan sesungguhnya Dia mengetahui orang-orang yang dusta*”. (QS. Al-Ankabuut: 2-3)

Semua ujian yang diberikan-Nya semata-mata hanya agar hamba-Nya menjadi lebih baik di hadapanNya. Rasulullah SAW bersabda : ”Barangsiapa dikehendaki baik oleh Allah, maka Dia akan menguji dan menimpakan musibah kepadanya”. (HR. Bukhari).

Jadi, sudah selayaknya bagi setiap mu`min untuk kemudian bertambah imannya saat ujian itu datang, termasuk di dalamnya adalah ujian sakit yang merupakan bagian dari ujian yang menimpa jiwa. Jangan sampai seorang muslim menjadi seperti orang munafiq yang tidak mau bertaubat atau mengambil pelajaran saat mereka diuji oleh Allah SWT.

Sudah selayaknya pula seorang muslim merenungi segala amalan yang telah dilakukan, karena bisa jadi ada beberapa amalan yang memang dianggap sebagai sebuah kemaksiatan di hadapan Allah SWT.

Dari Anas ibn Malik ra. diriwayatkan bahwa ia menceritakan: Rasulullah SAW bersabda: ”Sesungguhnya pahala yang besar didapatkan melalui cobaan yang besar pula. Kalau Allah mencintai seseorang, pasti Allah akan memberikan cobaan kepadanya. Barangsiapa yang ridha menerima cobaanNya,

maka ia akan menerima keridhaan Allah. Dan barangsiapa yang kecewa menerimanya, niscaya ia akan menerima kermurkaan Allah”. (HR. Tirmidzi)

Sakit adalah Adzab

Bagi seorang mu`min sakit dapat menjadi ujian yang akan mendekatkan dirinya kepada Allah subhanahu wa ta'ala. Namun bagi sebagian orang, sakit bisa menjadi adzab yang akan membinasakan dirinya. Allah SWT berfirman,

قُلْ هُوَ الْقَادِرُ عَلَىٰ أَنْ يَبْعَثَ عَلَيْكُمْ عَذَابًا مِّنْ فَوْقِكُمْ أَوْ مِنْ تَحْتِ
أَرْضِكُمْ أَوْ يَلْبِسَكُمْ شِيْعًا وَيُذِيقَ بَعْضَكُمْ بَأْسَ بَعْضٍ ۗ لَّنْظُرَ كَيْفَ نُصْرِفُ
الْآيَاتِ لَعَلَّهُمْ يَفْقَهُونَ ﴿٦٥﴾

“Katakanlah: “Dialah yang berkuasa untuk mengirimkan adzab kepadamu, dari atas kamu atau dari bawah kakimu atau Dia mencampurkan kamu dalam golongan-golongan (yang saling bertentangan) dan merasakan kepada sebahagian kamu keganasan sebahagian yang lain. Perhatikanlah, betapa Kami mendatangkan tanda-tanda kebesaran Kami silih bergantiagar mereka memahaminya)”.” (QS. Al-An'aam: 65).

وَلَنذِيقَنَّهُمْ مِنَ الْعَذَابِ الْأَدْنَىٰ دُونَ الْعَذَابِ الْأَكْبَرِ لَعَلَّهُمْ
يَرْجِعُونَ ﴿٢١﴾

“Dan sesungguhnya Kami merasakan kepada mereka sebagian adzab yang kecil di dunia sebelum adzab yang lebih besar di akhirat, mudah-mudahan mereka kembali ke jalan yang benar.” (QS. As-Sajdah: 21)

Maka dari itu, bertaubat adalah langkah nyata menuju kesembuhan. Sesungguhnya, segala macam bencana yang menimpa kita, pada hakikatnya adalah karena perbuatan kita sendiri. Allah SWT berfirman,

وَمَا أَصَابَكُمْ مِنْ مُّصِيبَةٍ فِيمَا كَسَبَتْ أَيْدِيكُمْ وَيَعْفُوا عَنْ كَثِيرٍ

“Apa saja musibah yang menimpa kamu maka disebabkan oleh perbuatan tanganmu sendiri, dan Allah memaafkan sebagian besar (dari kesalahan-kesalahanmu).” (QS. Asy-Syura: 30)

Syaikh Abdurrahman As-Sa'di ketika menafsirkan ayat ini, beliau berkata, “Allah memberitakan bahwa semua musibah yang menimpa manusia, (baik) pada diri, harta maupun anak-anak mereka, serta pada apa yang mereka sukai, tidak lain sebabnya adalah perbuatan-perbuatan buruk (maksiat) yang pernah mereka lakukan.”

Dari ‘A’isyah radhiyallahu ‘anha ia berkata, “Aku mendengar Rasulullah bersabda : “Tidaklah seorang muslim tertimpa musibah walau hanya tertusuk duri, kecuali Allah akan mencatat baginya kebaikan dan dihapus baginya kesalahan dan dosanya.” (HR.Muslim)

Ingatlah bahwa adzab yang diturunkan Allah terhadap seseorang di dunia bisa berbagai macam bentuknya. Kekurangan harta, bencana alam, peperangan, sakit, atau bahkan kematian. Cukuplah kiranya pelajaran kaum terdahulu yang diadzab oleh Allah dengan berbagai macam penyakit yang aneh dan sulit disembuhkan. Hal itu dikarenakan mereka tetap bertahan di dalam kekafiran, padahal bukti-bukti dan tanda-tanda kebesaran-Nya telah ditampakkan di hadapan mereka.

Sakit adalah Cinta

Allah senantiasa menguji hamba-hambaNya untuk menilai siapa yang memang benar-benar memiliki ketulusan iman. Siapa di antara hamba-hambaNya yang sabar, yang sanggup bertahan, baik dalam susah maupun senang. Inilah golongan yang dirahmati Allah. Para sahabat berkata saat golongan ini sedang ditimpa sakit, “Demam sehari dapat menghapuskan dosa setahun”.

Imam Ibn Qayyim al-Jawziyyah dalam *Ath Thibb An Nabawi* menafsirkan riwayat atsar ini dalam dua pengertian. Pertama, bahwa demam itu meresap ke seluruh anggota tubuh dan sendi-sendinya. Sementara jumlah tiap sendi-sendi tubuh ada 360. Maka, demam itu dapat menghapus dosa sejumlah sendi-sendi tersebut, dalam satu hari.

Kedua, karena demam itu dapat memberikan pengaruh kepada tubuh yang tidak akan hilang seratus persen dalam setahun. Sebagaimana Sabda Nabi, “Barangsiapa meminum minuman keras, maka shalatnya tidak akan diterima selama empat puluh hari.” Karena pengaruh minuman keras tersebut masih tetap ada dalam tubuhnya, pembuluh nadi, dan anggota tubuh lainnya selama empat puluh hari. Wallahu a’lam. Beliau mengakhiri perkataannya.

Hal tersebut dapat dipahami dan diterima walaupun beliau (Imam Ibn al-Qayyim) masih belum mengetahui kedudukan atsar tersebut, karena kita

senantiasa mengingat do'a yang seringkali diucapkan oleh Rasulullah saat beliau menjenguk orang sakit. Beliau senantiasa mengucapkan, "Laa ba'sa thahuurun, insya Allahu ta'ala" Tidak mengapa, insya Allah menjadi pembersih (atas dosa-dosamu). Inilah yang dimaksud bahwa Islam memandang sakit bisa bermakna cinta. Cinta dari Allah agar hambaNya tidak mendapatkan azab di akhirat, maka Dia membersihkan segala noda dan dosanya di dunia.

Rasulullah pernah bersabda : "Sesungguhnya besarnya pahala (balasan) sangat ditentukan oleh besarnya cobaan. Dan jika sekiranya Allah mencintai suatu kaum, maka Dia akan menguji dan memberikan cobaan kepada mereka". (HR. Tirmidzi dan Baihaqi).

Dari Abdullah ibn Mas'ud ra diriwayatkan bahwa ia menceritakan: Rasulullah bersabda : "Setiap muslim yang terkena musibah penyakit atau yang lainnya, pasti akan Allah hapuskan berbagai kesalahannya, seperti sebuah pohon meruntuhkan daun-daunya." (HR. Muslim)

Dari Abu Hurayrah ra diriwayatkan bahwa Rasulullah bersabda: "Cobaan itu akan selalu menimpa seorang mukmin dan mukminah, baik pada dirinya, pada diri anaknya ataupun pada hartanya, sehingga ia bertemu dengan Allah tanpa dosa sedikit pun." (HR. Tirmidzi).

Begitu pula, Rasulullah bersabda : "Tiadalah kepayahan, penyakit, kesusahan, kepedihan dan kesedihan yang menimpa seorang muslim sampai duri di jalan yang mengenainya, kecuali Allah menghapus dengan itu kesalahan – kesalahannya". (HR. Bukhari dan Muslim)

Seorang wanita datang menemui Nabi, ia berkata : "Saya mengidap penyakit epilepsi dan apabila penyakitku kambuh, pakaianku tersingkap. Berdoalah kepada Allah untuk diriku". Rasulullah bersabda : "Kalau engkau bersabar, engkau mendapatkan jannah. Tapi kalau engkau mau, aku akan mendoakan agar engkau sembuh". Wanita itu berkata : "Aku bersabar saja". (HR. Bukhari dan Muslim)

Dari Abu Musa Al-Asy'ari ra diriwayatkan bahwa ia menceritakan: Rasulullah bersabda : " Kalau seorang hamba sakit atau sedang bepergian, pasti Allah akan menuliskan baginya pahala seperti saat ia mengamalkan ibadah di masa masih sehat dan sedang bermukim." (HR. Bukhari)

Syaikh Al Faqih Muhammad ibn Shalih Al-'Utsaymin berkata: "Apabila engkau ditimpa musibah maka janganlah engkau berkeyakinan bahwa kesedihan atau rasa sakit yang menimpamu, samaipun duri yang mengenai dirimu, akan berlalu tanpa arti. Bahkan Allah akan menggantikan dengan yang

lebih baik (pahala) dan menghapuskan dosa-dosamu dengan sebab itu. Sebagaimana pohon menggugurkan daun-daunnya.”

Hendaklah kita bersabar dan ridha terhadap sakit yang menimpa kita. Dengan bersabar, kita akan mendapatkan apa yang dijanjikan Allah terhadap orang yang bersabar.

Selain itu, Imam Ibn Qayyim al-Jawziyyah berpendapat bahwa sakit, khususnya demam, sangat bermanfaat bagi kehidupan manusia. Karena, menurutnya, orang yang sedang demam akan meninggalkan makanan yang buruk dan kemudian beralih kepada makanan yang baik-baik. Ia pun akan mengonsumsi obat-obatan yang bermanfaat bagi tubuh. Hal ini tentu akan membantu proses pembersihan tubuh dari segala macam kotoran dan kelebihan yang tidak berguna. Sehingga prosesnya mirip api terhadap besi yang berfungsi menghilangkan karat dari inti besi. Proses seperti ini sudah dikenal di kalangan medis. Karenanya tidak heran jika Abu Hurairah ra pernah berkata, “Tidak ada penyakit yang menimpaku yang lebih aku sukai daripada demam. Karena demam merasuki seluruh organ tubuhku. Sementara Allah akan memberikan pahala pada setiap organ tubuh yang terkena demam.”

Hikmah Sakit

Secara umum, kondisi sakit mempunyai dua sisi rasa. Namun, yang kerap dirasakan oleh orang sakit hanya salah satu sisinya, yakni penderitaan. Sisi lain berupa hikmah dan kenikmatan di balik sakit sering kali dilupakan. Padahal, jika orang yang sakit mau merenungkannya, banyak hikmah yang dapat dipetik dari sakit yang diderita.

Beberapa hikmah di balik sakit pada seseorang adalah sebagai berikut,

1. Peringatan Tubuh

Secara medis sakit merupakan suatu peringatan (*warning*) mengenai tingkat kekuatan tubuh kita. Jika tubuh seseorang mengalami satu kondisi, kemudian berakibat sakit, hal itu merupakan peringatan agar menghindari kondisi yang sama yang dapat menyebabkan sakit tersebut. Sakit juga memberi kesempatan kepada penderitanya untuk istirahat dan konsultasi dengan dokter sehingga penyakit yang ada tidak menjadi lebih parah dan sulit diobati. Tak jarang, sakit yang dialami saat ini dapat mencegah seseorang agar tidak terkena penyakit yang lebih berat lagi di saat mendatang.

2. Penggugur Dosa

Sakit yang diderita seseorang dapat menjadi penggugur dosa. Penyakit yang diderita seorang hamba menjadi sebab diampuninya dosa yang telah dilakukan,

termasuk dosa-dosa setiap anggota tubuh. Rasulullah SAW. bersabda, “Tidaklah seorang Muslim tertimpa suatu penyakit dan sejenisnya, melainkan Allah akan menggugurkan bersama dosa-dosanya, seperti pohon yang menggugurkan daun-daunnya.” (HR. Bukhari dan Muslim).

3. *Penambah Pahala dan Kebaikan*

Orang yang sakit akan mendapatkan pahala dan ditulis untuknya bermacam-macam kebaikan dan ditinggikan derajatnya. Rasulullah SAW. bersabda, “Tiadalah tertusuk duri atau benda yang lebih kecil dari itu pada seorang Muslim, kecuali akan ditetapkan untuknya satu derajat dan dihapuskan untuknya satu kesalahan.” (HR. Muslim)

4. *Pengingat kepada Allah*

Sakit dapat menjadi jalan bagi seseorang untuk selalu ingat pada Allah. Dalam kondisi sakit biasanya orang merasa benar-benar lemah, tidak berdaya, sehingga ia akan bersungguh-sungguh memohon perlindungan kepada Allah SWT. Zat yang mungkin telah ia lalaikan selama ini. Kepasrahan ini pula yang menuntunnya untuk bertobat.

5. *Pembersih Penyakit batin*

Sakit bisa menjadi jalan bagi penderitanya untuk membersihkan penyakit batin. Ibnu Qayyim berpendapat bahwa “Kalau manusia itu tidak pernah mendapat cobaan dengan sakit dan pedih, ia akan menjadi manusia ujub dan takabur. Hatinya menjadi kasar dan jiwanya beku. Oleh karena itu, musibah dalam bentuk apa pun adalah rahmat Allah yang disiramkan kepadanya, akan membersihkan karatan jiwanya dan menyucikan ibadahnya. Itulah obat dan penawar kehidupan yang diberikan Allah untuk setiap orang beriman. Ketika ia menjadi bersih dan suci karena penyakitnya, martabatnya diangkat dan jiwanya dimuliakan, pahalanya pun berlimpah-limpah apabila penyakit yang menimpa dirinya diterimanya dengan sabar dan ridha.“

6. *Pendorong Hidup Lebih Sehat*

Sakit dapat mendorong seseorang untuk menjalani hidup lebih sehat, baik sehat secara jasmani maupun rohani. Sakit membuat orang tahu manfaat sehat. Tidak jarang orang merasakan nikmat justru ketika sakit. Begitu banyak nikmat Allah yang selama ini lalai ia syukuri. Bagi orang yang banyak bersyukur dalam sakit, ia akan memperoleh nikmat.

7. *Melatih Kepekaan*

Secara sosial sakit mengajarkan kepada penderitanya bagaimana merasakan penderitaan orang lain, seperti halnya puasa yang mendidik orang agar

mengetahui bagaimana pedihnya rasa lapar dan dahaga yang dialami kaum papa. Rasa sakit harusnya melahirkan kepekaan sosial yang lebih tinggi.

Cara Menyikapi Sakit

Ada beberapa hal yang dapat dilakukan oleh seorang Muslim agar sakit yang diderita menjadi karunia dan memiliki hikmah yang sangat tinggi.

1. Menerima segala musibah dengan ikhlas.

Hal ini merupakan manifestasi dari keimanan kita kepada Allah bahwa segala sesuatunya sudah digariskan oleh Yang Mahakuasa, seperti firman Allah:

مَا أَصَابَ مِنْ مُصِيبَةٍ إِلَّا بِإِذْنِ اللَّهِ ۗ وَمَنْ يُؤْمِنْ بِاللَّهِ يَهْدِ اللَّهُ قَلْبَهُ ۚ وَاللَّهُ بِكُلِّ شَيْءٍ عَلِيمٌ ﴿١١﴾

“Tidak ada sesuatu musibah pun yang menimpa seseorang kecuali dengan seizin Allah. Dan barang siapa yang beriman kepada Allah, niscaya Dia akan memberi petunjuk kepada hatinya. Dan Allah Maha Mengetahui segala sesuatu.” (QS. At-Taghabun: 11)

2. Sabar

Boleh jadi penyakit yang menimpa seseorang merupakan ujian yang diberikan oleh Allah SWT. sebagai salah satu cara untuk mengetahui kadar keimanan kita. Artinya, seseorang tidaklah terbukti beriman jika ia tidak tahan terhadap ujian yang menimpanya. Selain itu, ujian merupakan salah satu wujud kecintaan Allah terhadap suatu kaum. Hal ini dikabarkan oleh Rasulullah SAW. dalam hadits, “Sesungguhnya jika Allah mencintai suatu kaum, Allah akan memberi cobaan kepada mereka. Barang siapa yang sabar, maka dia berhak mendapatkan (pahala) kesabarannya. Dan barang siapa marah, maka dia pun berhak mendapatkan (dosa) kemarahannya.” (HR. Ahmad)

Dalam Al-Qur’an, Allah berfirman:

وَلَنَبْلُوَنَّكُمْ بِشَيْءٍ مِّنَ الْخَوْفِ وَالْجُوعِ وَنَقْصٍ مِّنَ الْأَمْوَالِ وَالْأَنْفُسِ
وَالثَّمَرَاتِ ۗ وَبَشِّرِ الصَّابِرِينَ ﴿١٠٠﴾ الَّذِينَ إِذَا أَصَابَتْهُمُ مُصِيبَةٌ قَالُوا إِنَّا

لِلَّهِ وَإِنَّا إِلَيْهِ رَاجِعُونَ ﴿١٥٦﴾ أُولَئِكَ عَلَيْهِمْ صَلَوَاتٌ مِّن رَّبِّهِمْ وَرَحْمَةٌ
وَأُولَئِكَ هُمُ الْمُهْتَدُونَ ﴿١٥٧﴾

“Dan sungguh akan Kami berikan cobaan kepadamu, dengan sedikit ketakutan, kelaparan, kekurangan harta, jiwa, dan buah-buahan. Dan berikanlah berita gembira kepada orang-orang yang sabar (yaitu) orang-orang yang apabila ditimpa musibah mereka mengucapkan *inna lillaahi wa innaa ilaihi raaji’uun*. Mereka itulah yang mendapat keberkatan yang sempurna dan rahmat dari Tuhan mereka dan mereka itulah orang-orang yang mendapat petunjuk.” (QS. Al-Baqarah: 155-157).

3. Ikhtiar Berobat.

Hal ini merupakan salah satu bentuk ikhtiar jika kita ditimpa penyakit sebab kita tak dianjurkan membiarkan sakit kita bertambah parah tanpa diobati. Rasulullah SAW. bersabda, “Berobatlah kalian, karena setiap Allah menciptakan penyakit, pasti Allah juga menciptakan obatnya, kecuali satu penyakit saja.” Para sahabat bertanya, “penyakit apakah itu wahai Rasulullah?” Beliau menjawab, “Penyakit tua.” (HR. Abu Dawud dan Tirmidzi)

Penyakit dan Pengobatan menurut Islam

1. Sakit

Sakit adalah ujian dari Allah SWT. dengan sakit berarti orang akan memperoleh : ampunan dari Allah, dilipatgandakan pahala dan ditingkatkan derajatnya.

Rasul bersabda : " Siapa yang akan beroleh limpahan kebaikan dari Allah, lebih dahulu akan diberinya cobaan". (HR. Bukhari Muslim).

“Tidak satu musibahpun yang menimpa diri seorang muslim, baik berupa kesusahan dan penderitaan, kesedihan dan kedukaan, maupun penyakit, bahkan karena sepotong duri yang menusuk anggota badannya kecuali dihapuskan oleh Allah sebagian dari kesalahan-kesalahannya” (HR. Bukhari Muslim).

2. Pengobatan

Bagi muslim yang sakit diwajibkan berobat.

Rasul bersabda :

تَدَاوُوا فَإِنَّ اللَّهَ تَعَالَى لَمْ يَضَعْ دَاءً إِلَّا وَضَعَ لَهُ دَوَاءً غَيْرَ دَاءٍ وَاحِدٍ : أَلْهَرَمَ

“Jika saya perintahkan kalian dengan suatu urusan maka kerjakanlah semampu kalian”

Berdasarkan ayat dan hadits ini, Allah memberi keringanan bagi orang yang mempunyai udzur dalam masalah ibadah mereka sesuai dengan tingkat udzur yang mereka alami, agar mereka dapat beribadah kepada Allah tanpa merasa berat serta kesulitan.

Ada beberapa ibadah yang diberi keringanan oleh Islam saat seseorang menderita sakit, terutama pada masalah bersuci dan sholat.

Keringanan Thaharah

1. Sakit Membolehkan Tayammum

Salah satu penyebab dibolehkannya tayammum sebagai pengganti dari wudhu adalah tatkala seseorang dalam keadaan sakit. Sehingga walaupun terdapat air, tetapi ketika seseorang sedang dalam keadaan tidak mungkin terkena air, dia boleh bertayammum. Hal ini sesuai dengan hadits berikut ini :

عَنْ جَابِرٍ قَالَ : خَرَجْنَا فِي سَفَرٍ فَأَصَابَ رَجُلًا مِّنَّا حَجَرٌ فَشَجَّهَ فِي رَأْسِهِ ثُمَّ احْتَلَمَ فَسَأَلَ أَصْحَابَهُ هَلْ يَجِدُونَ لِي رُحْصَةً فِي التَّيْمُمِ ؟ فَقَالُوا : مَا نَجِدُ لَكَ رُحْصَةً وَأَنْتَ تَقْدِرُ عَلَى الْمَاءِ فَأَعْتَسَلَ فَمَاتَ فَلَمَّا قَدِمْنَا عَلَى رَسُولِ اللَّهِ أَخْبَرَ بِذَلِكَ فَقَالَ : قَتَلُوهُ قَتَلَهُمُ اللَّهُ إِلَّا سَأَلُوا إِذَا لَمْ يَعْلَمُوا ؟ فَإِنَّمَا شِفَاءُ الْعِيِّ السُّؤَالُ إِنَّمَا كَانَ يَكْفِيهِ أَنْ يَتَيَّمَّمَ وَيَعْصَبَ عَلَى جُرْحِهِ خَرْقَةً ثُمَّ يَمْسَحَ عَلَيْهَا وَيَغْسِلَ سَائِرَ جَسَدِهِ رواه أبو داود والدارقطني

Dari Jabir ra berkata"Kami dalam perjalanan tiba-tiba salah seorang dari kami tertimpa batu dan pecah kepalanya. Namun (ketika tidur) dia mimpi basah. Lalu dia bertanya kepada temannya"Apakah kalian membolehkan aku bertayammum?". Teman-temannya menjawab"Kami tidak menemukan keringanan bagimu untuk bertayammum. Sebab kamu bisa mendapatkan air". Lalu mandilah orang itu dan kemudian mati (akibat mandi). Ketika kami sampai kepada Rasulullah SAW dan menceritakan hal itu bersabdalah beliau"Mereka telah membunuhnya semoga Allah memerangi mereka. Mengapa tidak bertanya bila tidak tahu ? Sesungguhnya obat kebodohan itu adalah bertanya. Cukupilah baginya untuk tayammum ...(HR. Abu Daud, Ad-Daruquthuny).

2. Mengusap Perban

Selain dibolehkan tayammum, orang yang sedang menderita luka pada kulit dan diperban, maka dia boleh tidak membasahi perbannya itu dengan air, tetapi cukup dengan mengusapkan tangannya yang basah. Artinya, lukanya tetap kering tidak kena air wudhu'. Hal itu dibenarkan bagi mereka yang sedang sakit, dengan dasar hadits Ali bin Abi Thalib berikut ini.

كُسِرَ زَنْدِي يَوْمَ أُحُدٍ فَسَقَطَ اللَّوَاءُ مِنْ يَدِي فَقَالَ النَّبِيُّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ :
اجْعَلُوهَا فِي يَسَارِهِ فَإِنَّهُ صَاحِبُ لَوَائِي فِي الدُّنْيَا وَالْآخِرَةِ ، فَقُلْتُ : يَا رَسُولَ اللَّهِ مَا
أَصْنَعُ بِالْجَبَائِرِ ؟ فَقَالَ : امْسَحْ عَلَيْهَا

Ali bin Abi Thalib berkata, "Lenganku patah pada perang Uhud sehingga terjatuhlah bendera dari tanganku. Lalu Nabi SAW memerintahkan, "Pegang dengan tangan kiri, karena sesungguhnya dia (Ali) akan jadi pemegang bendera di dunia dan akhirat". Lalu Aku bertaka, "Apa yang aku kerjakan bila ada perbannya?". Beliau SAW bersabda, "Cukup diusap di atasnya". (HR. Ibnu Majah).

Keringanan Shalat

Keringanan dalam mengerjakan shalat pun diberikan kepada orang sakit, di antaranya dibolehkannya shalat sambil duduk, tidak terlalu menghadap kiblat, tidak ikut shalat Jumat dan shalat Id, menjama' shalat dan lainnya.

1. Tidak Bisa Berdiri

Berdiri adalah rukun shalat, sehingga orang yang shalatnya tidak berdiri maka shalatnya tidak sah. Namun khusus buat orang yang sakit dan tidak mampu berdiri dengan benar kecuali dengan bersandar, dibolehkan sholat sambil berdiri dengan bersandar, bila tidak mampu juga, maka dibolehkan shalat dengan duduk, bila tidak mampu duduk sendiri, dibolehkan duduk sambil bersandar. Dasarnya adalah hadits nabawi berikut ini :

كَانَتْ بِي بَوَاسِيرٌ فَسَأَلْتُ رَسُولَ اللَّهِ فَقَالَ : صَلِّ قَائِمًا فَإِنْ لَمْ تَسْتَطِعْ فَقَاعِدًا فَإِنْ
لَمْ تَسْتَطِعْ فَعَلَى جَنْبِكَ

Dari Imran bin Hushain berkata, "Aku menderita wasir, maka aku bertanya kepada Rasulullah SAW. Beliau bersabda, "Shalatlah sambil berdiri, kalau tidak bisa, maka shalatlah sambil duduk. Kalau tidak bisa, shalatlah di atas lambungmu. (HR. Bukhari)

Namun caranya memang agak berbeda-beda di antara para ulama. Sebagian mengatakan bahwa caranya dengan berbaring miring, posisi bagian kanan tubuhnya ada di bawah dan bagian kiri tubuhnya di atas. Mirip dengan posisi mayat yang masuk ke liang lahat. Dalilnya karena dalam pandangan mereka, yang dimaksud dengan menghadap kiblat harus dada dan bukan wajah. Maka intinya adalah bagaimana dada itu bisa menghadap kiblat.

Namun sebagian ulama yang lain mengatakan bahwa yang menjadi ukuran dalam menghadap kiblat adalah kaki, bukan dada. Asalkan kakinya sudah menghadap kiblat, maka dianggap posisi badannya sudah memenuhi syarat. Maka orang yang sakit itu dalam posisi telentang dan kakinya membujur ke arah kiblat. Namun akan jauh lebih baik bila badannya bisa sedikit dinaikkan dan bersandar di bantal, karena baik dada mau pun kaki sama-sama bisa menghadap kiblat.

Adapun seseorang yang sakitnya amat parah sehingga tidak bisa lagi menggerakkan badan atau menggeser posisinya agar menghadap ke kiblat, dan juga tidak ada yang membantunya untuk menggeserkan posisi shalat menghadap ke kiblat, maka dia boleh menghadap ke arah mana saja.

5. Tidak Wajib Ikut Shalat Jumat

Kewajiban untuk mengerjakan shalat Jumat menjadi gugur manakala seseorang punya udzur sakit. Dalilnya antara lain adalah hadits berikut ini :

مَنْ سَمِعَ الْمُنَادِيَ فَلَمْ يَمْتَنِعْهُ مِنْ اتِّبَاعِهِ عُذْرٌ قَالُوا : وَمَا الْعُذْرُ ؟ قَالَ : خَوْفٌ أَوْ مَرَضٌ

Orang yang mendengar panggilan, tidak ada yang bisa mencegahnya kecuali udzur. Seseorang bertanya, "Udzur itu apa saja?". Beliau SAW menjawab, "Rasa takut atau sakit". (HR. Abu Daud).

6. Kebolehan Menjama' Shalat

Dalam hal kebolehan menjama' shalat bagi orang sakit, ada sebagian ulama yang tidak membolehkannya. Namun ada sebagian yang lain membolehkan adanya shalat jama' bagi orang yang sedang sakit.

Mereka yang tidak membolehkan orang sakit untuk menjama' shalat di antaranya adalah mazhab Al-Hanafiyah dan Asy-Syafi'iyah, serta sebagian dari ulama dari mazhab Al-Malikiyah. Dasarnya karena sama sekali tidak ada dalil apa pun dari Rasulullah SAW yang membolehkan hal itu. Dan selama tidak ada

dalil, maka kita tidak boleh mengarang sendiri sebuah aturan tentang shalat.⁴ Sehingga setiap orang yang sakit wajib menjalankan shalat sesuai dengan waktu-waktu shalat yang telah ditetapkan, dan tidak ada istilah untuk dijama'.

Mazhab Al-Hanabilah dan sebagian ulama dari kalangan mazhab Al-Malikiyah berpendapat bahwa seorang yang sedang sakit diberi keringanan untuk menjama' dua shalat, baik *jama' taqdim* atau pun *jama' ta'khir*.

Tata cara bersuci bagi orang yang sakit

1. Orang yang sakit wajib bagi dia bersuci dengan menggunakan air baik saat berwudhu jika berhadats kecil dan saat mandi jika berhadats besar.
2. Jika ia tidak bisa bersuci dengan air karena ada halangan, atau takut sakitnya bertambah atau khawatir memperlama kesembuhannya, maka ia boleh tayammum.
3. Tata cara tayammum : Hendaknya ia meletakkan dan menyentuhkan dua telapak tangannya ke tanah yang suci dengan sekali sentuhan, kemudian mengusap wajahnya lalu mengusap kedua telapak tangannya (sampai pergelangan tangan).
4. Bila ia tidak mampu bersuci sendiri maka ia bisa diwudhukan atau ditayammumkan orang lain. Caranya: hendaknya seseorang menyentuhkan telapak tangannya ke tanah yang suci lalu mengusapkannya ke wajah dan telapak tangan orang yang sakit. Begitu pula bila tak kuasa berwudhu sendiri maka diwudhukan oleh orang lain.
5. Jika pada sebagian anggota badan yang harus disucikan terdapat luka, maka ia tetap dibasuh dengan air. Jika hal tersebut justru membahayakan maka diusap dengan sekali usapan. Caranya, tangannya dibasahi dengan air lalu diusapkan di atasnya. Jika mengusap luka juga membahayakannya, maka ia bisa bertayammum.
6. Jika pada sebagian tubuhnya terdapat luka yang digips atau dibalut, maka ia mengusap balutan tadi dengan air sebagai ganti dari membasuhnya, dan ia tidak bertayammum karena mengusap pengganti dari membasuh.
7. Dibolehkan bertayammum pada dinding, atau segala sesuatu yang suci dan mengandung debu. Jika dindingnya berlapis sesuatu yang bukan dari bahan tanah seperti cat misalnya, maka ia tidak boleh bertayammum padanya kecuali jika cat itu mengandung debu.

⁴ Hasyiatu Ibnu Abidin, jilid 1 hal. 255-256

Uraian Materi

PENGURUSAN JENAZAH

Pengertian Jenazah

Jenazah berasal dari bahasa Arab “*janazah*” artinya tubuh mayyit sedangkan “*jinazah*” artinya tandu pembawa mayat, berasal dari kata “*janaza*” yang berarti menutupi. Dinamakan jenazah karena tubuh mayyit harus ditutupi.¹ Arti *janazah* dalam ensiklopedia Islam yaitu segala yang berkaitan dengan proses pemakaman dan kafan bagi si mayat.² Menurut Hasby Ash Shiddiqie, kata jenazah dalam bahasa Arab bersifat umum artinya kata jenazah digunakan untuk manusia yang meninggal maupun untuk binatang yang mati. Akan tetapi dalam bahasa Indonesia kata jenazah dikhususkan kepada manusia yang meninggal dunia.³

Pengertian Perawatan Jenazah

Perawatan jenazah adalah suatu tindakan medis melakukan pemberian bahan kimia tertentu pada jenazah untuk menghambat pembusukan serta menjaga penampilan luar jenazah supaya tetap mirip dengan kondisi sewaktu hidup.

Perawatan jenazah dapat dilakukan langsung pada kematian wajar, akan tetapi kematian pada tidak wajar pengawetan jenazah baru boleh dilakukan setelah pemeriksaan jenazah atau otopsi dilakukan. Perawatan jenazah dilakukan karena ditundanya penguburan/kremasi, misalnya untuk menunggu kerabat yang tinggal jauh diluar kota/di luar negeri.

Pada kematian yang terjadi jauh dari tempat asalnya terkadang perlu dilakukan pengangkutan atau perpindahan jenazah dari suatu tempat ketempat lainnya. Pada keadaan ini, diperlukan pengawetan jenazah untuk mencegah pembusukan dan penyebaran kuman dari jenazah ke lingkungannya.

Jenazah yang meninggal akibat penyakit menular akan cepat membusuk dan potensial menular petugas kamar jenazah. Keluarga serta orang-orang di sekitarnya. Pada kasus semacam ini, kalau pun penguburan atau kremasinya

¹ Ahmad Warson Munawwir, *Kamus Al Munawwir Arab-Indonesia*, (Surabaya: Pustaka Progresif, Cet. ke-25, 2002), Hal. 214.

² Cepil Glasse, *Ensiklopedia Islam Ringkas*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 1999), Hal.192.

³ Hasby Ash Shiddiqie, *Filsafat Hukum Islam*, (Jakarta: Bulan Bintang, 1971), Hal. 245.

akan segera dilakukan tetap dilakukan perawatan jenazah untuk mencegah penularan kuman atau bibit penyakit disekitarnya.

Perawatan jenazah penderita penyakit menular dilaksanakan dengan selalu menerapkan kewaspadaan universal tanpa mengakibatkan tradisi budaya dan agama yang dianut keluarganya. Setiap petugas kesehatan terutama perawat harus dapat menasihati keluarga dan mengambil tindakan yang sesuai agar penanganan jenazah tidak menambah resiko penularan penyakit seperti halnya hepatitis B, AIDS, Kolera dan sebagainya. Tradisi yang berkaitan dengan perlakuan terhadap jenazah tersebut dapat diizinkan dengan memperhatikan hal yang telah disebut diatas, seperti misalnya mencium jenazah sebagai bagian dari upacara penguburan. Perlu diingat bahwa virus HIV hanya dapat hidup dan berkembang dalam manusia hidup, maka beberapa waktu setelah penderita infeksi HIV meninggal, virus pun akan mati.

Pengurusan jenazah merupakan salah satu kewajiban seorang muslim dengan musli lainnya. Hukum pengurusan jenazah adalah fardhu kifayah, yakni kewajiban sebagian bukan seluruhnya, artinya jika sudah ada sebagian muslim yang mengurus jenazah maka gugurlah kewajiban sebagian yang lain.⁴

Tujuan Perawatan Jenazah

Adapun tujuan dari perawatan jenazah yaitu untuk mencegah terjadinya pembusukan pada jenazah. Dengan menyuntikan zat-zat tertentu untuk membunuh kuman seperti pemberian intjeksi formalin murni, agar tidak meninggalkan luka dan membuat tubuh menjadi kaku. Dalam injeksi formalin dapat dimasukkan kemulut hidung dan pantat jenazah.

Menghadapi Pasien yang Meninggal

Jika pasien meninggal, dianjurkan untuk membaca “*inna lillahi wa inna ilaihi raji’un*”. Ada beberapa hal yang perlu diperhatikan dalam menghadapi pasien yang meninggal. *Pertama*, menutupkan matanya, jika dalam keadaan terbelalak. *Kedua*, mengatupkan rahangnya dengan mengikatnya dari puncak kepala sampai ke dagu supaya mulutnya tidak menganga. *Ketiga*, memperlemah persendian anggota gerak (tungkai, lengan dan jari), untuk mempermudah pemandiannya. *Keempat*, menutupnya dengan kain, sebagaimana pernyataan Aisyah ketika memperlakukan Rasulullah SAW. *Kelima*, mendekapkan kedua

⁴ Othman Mukim Hassan, *Khulashah Kifayah Himpunan 600 Masalah Jenazah*, (Malaysia: Pustaka Ilmu, Cet. 1. 1995), Hal. 2.

Artinya: “Keselamatan, rahmat Allah dan keberkahan-Nya semoga untuk kalian semua”

7. Membaca do’a shalat jenazah

اللَّهُمَّ اغْفِرْ لَهُ وَارْحَمْهُ وَعَافِهِ وَاعْفُ عَنْهُ، وَأَكْرِمْ نُزُلَهُ، وَوَسِّعْ مَدْخَلَهُ،
وَاعْسِلْهُ بِالْمَاءِ وَالتَّلْجِ وَالْبَرَدِ، وَنَقِّهِ مِنَ الْخَطَايَا كَمَا نَقَّيْتَ التَّوْبَ الْأَبْيَضَ
مِنَ الدَّنَسِ، وَأَبْدِلْهُ دَارًا خَيْرًا مِنْ دَارِهِ، وَأَهْلًا خَيْرًا مِنْ أَهْلِهِ، وَزَوْجًا خَيْرًا
مِنْ زَوْجِهِ، وَأَدْخِلْهُ الْجَنَّةَ، وَأَعِذْهُ مِنْ عَذَابِ الْقَبْرِ وَعَذَابِ النَّارِ

Artinya: “Ya Allah, Ampunilah dia (dari beberapa hal yang tidak disukai), maafkanlah dia dan tempat-kanlah di tempat yang mulia (Surga), luaskan kuburannya, mandikan dia dengan air salju dan air es. Bersihkan dia dari segala kesalahan, sebagaimana Engkau membersihkan baju yang putih dari kotoran, berilah rumah yang lebih baik dari rumahnya (di dunia), berilah keluarga (atau istri di Surga) yang lebih baik daripada keluarganya (di dunia), istri (atau suami) yang lebih baik daripada istrinya (atau suaminya), dan masukkan dia ke Surga, jagalah dia dari siksa kubur dan Neraka.” (HR. Muslim 2/663)

اللَّهُمَّ اغْفِرْ لِحَيِّنَا وَمَيِّتِنَا وَشَاهِدِنَا وَعَائِنَا وَصَغِيرِنَا وَكَبِيرِنَا وَذَكَرِنَا وَأُنثَانَا.
اللَّهُمَّ مَنْ أَحْيَيْتَهُ مِنَّا فَأَحْيِهِ عَلَيَّ الْإِسْلَامِ، وَمَنْ تَوَفَّيْتَهُ مِنَّا فَتَوَفَّهُ عَلَيَّ
الْإِيمَانِ، اللَّهُمَّ لَا تَحْرِمْنَا أَجْرَهُ وَلَا تُضِلَّنَا بَعْدَهُ

Artinya: “Ya Allah! Ampunilah kepada orang yang hidup di antara kami dan yang mati, orang yang hadir di antara kami dan yang tidak hadir, laki-laki maupun perempuan. Ya Allah! Orang yang Engkau hidupkan di antara kami, hidupkan dengan memegang ajaran Islam, dan orang yang Engkau matikan di antara kami, maka matikan dengan memegang keimanan. Ya Allah! Jangan menghalangi kami untuk tidak memper-oleh pahalanya dan jangan sesatkan kami sepeninggalnya.” (HR. Ibnu Majah 1/480, Ahmad 2/368, dan lihat Shahih Ibnu Majah 1/251)

اللَّهُمَّ إِنَّ فُلَانَ بَنَ فُلَانَ فِي ذِمَّتِكَ، وَحَبْلِ جِوَارِكَ، فَقِهِ مِنْ فِتْنَةِ الْقَبْرِ
وَعَذَابِ النَّارِ، وَأَنْتَ أَهْلُ الْوَفَاءِ وَالْحَقِّ. فَأَعْفِرْ لَهُ وَارْحَمْهُ إِنَّكَ أَنْتَ الْعَفُورُ
الرَّحِيمُ

Artinya: “Ya, Allah! Sesungguhnya Fulan bin Fulan dalam tanggunganMu dan tali perlindunganMu. Peliharalah dia dari fitnah kubur dan siksa Neraka. Engkau adalah Maha Setia dan Maha Benar. Ampunilah dan belas kasihanilah dia. Sesungguhnya Engkau, Tuhan Yang Maha Pengampun lagi Penyayang.” (HR. Ibnu Majah. Lihat Shahih Ibnu Majah 1/251 dan Abu Dawud 3/21)

اللَّهُمَّ عَبْدُكَ وَابْنُ أُمَّتِكَ أَحْتَاَجُ إِلَى رَحْمَتِكَ، وَأَنْتَ غَنِيٌّ عَنْ عَذَابِهِ، إِنْ كَانَ
مُحْسِنًا فَزِدْ فِي حَسَنَاتِهِ، وَإِنْ كَانَ مُسِيئًا فَتَجَاوَزْ عَنْهُ

Artinya: “Ya, Allah, ini hambaMu, anak ham-baMu perempuan (Hawa), membutuh-kan rahmatMu, sedang Engkau tidak membutuhkan untuk menyiksanya, jika ia berbuat baik tambahkanlah dalam amalan baiknya, dan jika dia orang yang salah, lewatkanlah dari kesalahan-nya.” (HR. Al-Hakim. Menurut pendapatnya: Hadits tersebut adalah shahih. Adz-Dzahabi menyetujuinya 1/359, dan lihat Ahkamul Jana’iz oleh Al-Albani, halaman 125)

Menguburkan Jenazah

Ada beberapa hal yang perlu dipersiapkan untuk menguburkan jenazah, yaitu; *Pertama*, usungan keranda jenazah yang sederhana atau tidak berlebihan. *Kedua*, lubang kubur sedalam mungkin (kira-kira tingginya 1,5 meter, panjang 2 meter dan lebar 1 meter). *Ketiga*, lubang kubur lahad (lubang dipinggir dasar kuburan pada arah kiblat untuk meletakkan jenazah). Keempat, menyediakan penutup lubang lahad dengan menggunakan kayu, bambu atau batu sebagai penyangga tanah. Selanjutnya, jenazah diusung ke tempat kuburan yang telah disediakan. Pada saat memasuki pemakaman membaca salam.

Adapun cara menguburkannya adalah sebagai berikut.

1. Dua atau tiga orang turun ke dalam lubang kubur yang telah disediakan dengan berdiri dan menerima jenazah.
2. Jenazah di masukan dari arah kaki kubur dengan mendahulukan kepala.

penguasaan materi (3) kualitas ide/respon terhadap materi yang dikaji, dan lain-lain (Dosen dapat menambah hal-hal lain yang perlu diamati). Dosen merekap seluruh catatan selama perkuliahan, dan memberi penilaian *performance* pada masing-masing mahasiswa dengan skor maksimal 100.

Dosen dapat mengcopy absen perkuliahan, untuk memberi catatan-catatan penilaian *performance* atau membuat format sendiri. Catatan penilaian *performance* tidak diperkenankan langsung di dalam absen perkuliahan mahasiswa.

B. Nilai Matakuliah Akhir Semester

Nilai matakuliah akhir semester adalah perpaduan antara Ujian Tengah Semester (UTS) 20%, Tugas 30 %, Ujian Akhir Semester (UAS) 40 %, dan Performance 10 %.

Nilai matakuliah akhir semester dinyatakan dengan angka yang mempunyai status tertentu, sebagaimana dalam tabel berikut.

Angka Interval Skor (skala 100)	Skor (skala 4)	Huruf	Keterangan
91 – 100	3,76 – 4,00	A+	Lulus
86 – 90	3,51 – 3,75	A	Lulus
81 – 85	3,26 – 3,50	A-	Lulus
76 – 80	3,01 – 3,25	B+	Lulus
71 – 75	2,76 – 3,00	B	Lulus
66 – 70	3,51 – 2,75	B-	Lulus
61 – 65	2,26 – 2,50	C+	Lulus
56 – 60	2,01 – 2,25	C	Lulus
51 – 55	1,76 – 2,00	C-	Tidak Lulus
40 – 50	– 1,75	D	Tidak Lulus
< 39	0	E	Tidak Lulus

Keterangan:

- a. Nilai huruf C- dan D pada matakuliah akhir semester harus diulang dengan memprogram kembali pada semester berikutnya
- b. Nilai huruf C dan C+ boleh diperbaiki dengan ketentuan harus memprogram ulang dan nilai huruf semula dinyatakan hangus/gugur
- c. Rumus menghitung nilai matakuliah (NMK) akhir semester:

$$\text{NMK} = \frac{(\text{NUTS} \times 20) + (\text{NT} \times 30) + (\text{NUAS} \times 40) + (\text{NP} \times 10)}{100}$$

NMK = Nilai Matakuliah

NUTS = Nilai Ujian Tengah Semester

NT = Nilai Tugas

NUAS = Nilai Ujian Akhir Semester

NP = Nilai Performance

- d. NMK bisa dihitung apabila terdiri dari empat komponen SKS, yaitu: UTS, Tugas, UAS, dan performance. Apabila salah satu kosong (tidak diikuti oleh mahasiswa), maka nilai akhir tidak bisa diperoleh, kecuali salah satunya mendapat nol (mahasiswa mengikuti proses penilaian akan tetapi nilainya nol), maka nilai akhir bisa diperoleh.
- e. Nilai akhir matakuliah, ditulis nilai bulat ditambah 2 angka di belakang koma. Contoh: 3,21. 2,80, dst.

DAFTAR PUSTAKA

- Abimanyu, Soli, 1996, *Laboratorium Bimbingan dan Konseling*, Bandung: Refika Aditama
- Agus Riyadi, “*Dakwah terhadap Pasien (Telaah terhadap Model Dakwah melalui Sistem Layanan Bimbingan Rohani Islam di Rumah Sakit)*,” dalam *Konseling Religi: Jurnal Bimbingan Konseling Islam*, Vol. 3. No. 2., Juli – Des. 2012, Kudus: Prodi BKI STAIN Kudus
- Ahmad Watik Pratiknya, dkk. 1986. *Etika, Islam, dan Kesehatan; Sumbangan Islam dalam Menghadapi Problema Kesehatan Indonesia*. Jakarta: Rajawali
- Albānī, Muḥammad Nāṣir al-Dīn, 1999. *Tuntunan Lengkap Mengurus Jenazah*, Bandung: Gema Insani Press
- Al-Maqdisi, Ibnu Qudamah, *al-Mughni*
- Arifin, H.M., 1982. *Pokok-pokok Pikiran Tentang Bimbingan dan Penyuluhan Agama di Sekolah dan di Luar Sekolah*, Jakarta: Bulan Bintang
- Arsyad, Azhar, 2008. *Media Konseling*, Jakarta: PT Radja Grafindo Persada
- Ash Shiddiqie, Hasby, 1971. *Filsafat Hukum Islam*, Jakarta: Bulan Bintang
- As-Sa’di, Abdurrahman bin Naashir, *Manhaj al-Saalikin*
- As-Sayid, Kamaal, *Shohih Fikih Sunnah*
- Damaiyanti, Mukhrimah, 2008. *Komunikasi Terapeutik dalam Praktek Keperawatan*, Bandung: Refika Aditama
- Daradjat, Zakiah, 1988. *Kesehatan Mental*, Jakarta: Haji Masagung
- Dede & Herdi, 2013. *Bimbingan Konseling Kesehatan Mental di Sekolah*, Bandung: Remaja Rosda Karya
- Dirgagunarsa, Singgih, 1986. *Pengantar Psikologi*, Jakarta: Nusantra
- Dokumen Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor 996/Menkes/SK/VIII/2002 tentang Pedoman Penyelenggaraan Sarana

CURRICULUM VITAE TIM PENULIS



MOHAMAD THOHIR, M.Pd.I lahir di Lumajang, 17 Mei 1979. Pendidikan Dasar di MI Islamiyah Gesang Tempeh Lumajang lulus tahun 1992, MTs Nurul Ihsan Tempeh Lumajang lulus tahun 1995, Madrasah Aliyah Negeri Surabaya lulus tahun 1998, Pendidikan S1 di Jurusan Pendidikan Agama Islam (PAI) Fakultas Tarbiyah IAIN Sunan Ampel Surabaya tahun 1999-2003, Pendidikan S2 Konsentrasi Pendidikan Islam di Program Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya lulus tahun 2008. Pernah mengenyam pendidikan diniyah di Pesantren Nurul Ihsan Tempeh Lumajang, 1995-1998. Selama kuliah S1 dan S2 tinggal di Pesantren Al Haqiqi Al Falahi Sidosermo Surabaya. Diangkat sebagai Pegawai Negeri Sipil di Fakultas Dakwah Pada Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam IAIN Sunan Ampel Surabaya pada tahun 2009.

Selama menjalani karir pernah menjadi guru dan Kepala Madrasah Diniyah “Ihya’ Ulumuddin” Sidosermo Surabaya tahun 2003 – 2006. Pada tahun 2004 sempat menjadi Juru Penerang pada BAZ (Badan Amil Zakat) Jawa Timur. Mengajar di Universitas Sunan Giri Surabaya tahun 2008-sekarang. Sejak tahun 2006 menjadi trainer bidang *Quantum Teaching*, *Classroom Management* dan *Brainbased Learning* pada Konsorsium Pendidikan Islam (KPI) Surabaya, sebuah lembaga training Nasional. Sejak tahun 2011 bergabung dengan UMI (UntukMu Indonesia) Surabaya sebuah lembaga training nasional dan berkontribusi membuat modul training *Effective Teaching*, dan *Manajemen Mutu Sekolah*.